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Gestion et personnel

I. Conseil coadministration et direction

Conseil Au cours de ses sept reunions de l'exercice, presidees par M. R. Meier, docteur honoris causa, le conseil
d'administration d'administration a ete tenu au courant de revolution du trafic et des variations de l'effectif du personnel.

II a cependant voue la majeure partie de son activite ä l'examen des grands problemes de gestion. II s'est
en outre occupe de plusieurs nominations et de maints projets concernant le perfectionnement du reseau
ferre, des installations de securite et du dispositif d'alimentation en energie. L'extension et la modernisation
du pare de materiel roulant, d'importantes mesures financieres et tarifaires, des affaires de personnel de

portee generale et des questions d'organisation telles que Celles que soulevait la creation de l'etat-major
d'entreprise ont aussi retenu son attention. Une seance specialement consacree aux aspects techniques,
pratiques et economiques des projets de traversee des Alpes a permis au conseil de prendre connaissance
de l'etat d'avancement des etudes relatives au tunnel de base du Saint-Gothard. Par ailleurs, le caractere
lancinant des problemes de tresorerie et le revirement constate sur le marche de l'emploi ont donne un relief

particulier ä tout ce qui avait trait aux finances et au personnel. Des fonetionnaires superieurs furent en outre
appeles ä presenter des sujets d'actualite.

Lors de la reunion du 26 avril, convoquee ä Bordeaux sur une invitation de la Societe nationale des chemins
de fer franpais (SNCF), les representants de ce reseau ont fourni des indications sur les lignes ä grande
vitesse dont la construction est envisages en France. Les membres du conseil et de la direction ont pu

ensuite, pour la premiere fois, partieiper ä un essai du turbotrain TGV001, qui roule ä plus de 300 kilometres
ä l'heure. Quant ä la reunion des 4 et 5 decembre, qui a eu lieu ä Ölten, eile a permis aux administrateurs
de se rendre compte de la vetuste de certaines parties des ateliers prineipaux de cette localite et de se faire
une idee de la nouvelle construction projetee.

Au debut de l'annee, un changement s'est produit dans la composition du conseil. M. Willy Ritschard,
qui occupait son siege depuis 1965, avait dü en effet l'abandonner ä la fin de 1973, ä la suite de son election
ä la magistrature supreme. Le Conseil föderal a alors designs son successeur en la personne de M. Arthur
Schmid, conseiller national, chef du Departement de l'instruction publique du canton d'Argovie. La premiere
seance de l'exercice fut malheureusement endeuillee par la nouvelle du deces de M. Hans Fischer, docteur
en droit, qui avait fait partie du conseil d'administration de 1960 ä 1971 et l'avait preside de 1966 ä l'expiration
de son mandat.

Direction La direction generale, dans la nouvelle formation qu'elle revet depuis le 1er janvier 1974, a continue de se

reunir normalement une fois par semaine, sous la presidence de M. Roger Desponds, ingenieur diplöme.
En presence du secretaire general, eile a traite les questions essentielles que posait la gestion de l'entre-
prise et eile a pris les decisions qui etaient du ressort de ses trois membres constitues en autorite collegiate.

Les trois conferences des directeurs groupant ä la fois les directeurs generaux et ceux des arron-
dissements, de meme que les conferences de direction, qui impliquent encore la participation de certains
chefs de division, ont servi notamment ä des echanges de vues sur des constatations d'ordre pratique,
sur les affaires en cours et sur des sujets d'interet general. La grande conference directoriale, qui
rassemblait, outre les organes de gestion, les chefs de division de la direction generale et des arrondisse-
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Traflc voyageurs entre les principales villes

(Moyenne mensuelle des döplacements de voyageurs isolös entre certaines villes, en trafic intörieur, d'aprös la statistique
des ventes de janvier ä juillet 1973)

Les machines ä imprimer les billets dont sont dotös les guichets de toutes les gares d'une certaine importance enregistrent
les ventes sur une bände de contröle döchiffrable par un procedö optique. Ces donnöes sont ensuite recueillies möcano-

graphiquement et traitöes par l'ensemble ölectronique de gestion, ä Berne, ce qui simplifie beaucoup l'analyse statistique
des döplacements des voyageurs isolös. La carte des courants de trafic dressöe ä partir de ces informations facilite notable-

ment l'adaptation de l'offre aux besoins du marchö.
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ments, avec leurs suppleants, a longuement examine des questions d'organisation, la planification generale
et financiers ä long terme, le budget de 1975 ainsi que des mesures touchant les tarifs voyageurs et mar-
chandises.

Le conseil d'administration, qui a charge de designer les chefs de division de la direction generale, a dü

proceder ä plusieurs nominations au cours de ses dernieres seances. Le secretaire general, M. Josef Britt,
docteur es sciences economiques, qui etait entre aux Chemins de fer federaux le 1er mai 1939 et avait accede
ä sa fonction actuelle le 1" janvier 1965, a demands ä se retirer au printemps de 1975. Le president Meier a

exprime au demissionnaire les remerciements et la reconnaissance du conseil d'administration pour les
nombreux services qu'il a rendus, des annees durant, en qualite de secretaire de cette assembles et de

secretaire general. Ce dernier poste sera occupe, ä partir du 1" avril 1975, par M. Arnold Schärer, docteur
es sciences economiques, qui sera remplace, ä la tete de la division de l'organisation et de l'informatique,
par son suppleant, M. Hans Walter. Pour presider aux destinees de I'etat-major d'entreprise, nouvellement
cree, le conseil a nomme, pour la meme date, M. Max Portmann, directeur de la division des travaux, et ce
dernier emploi sera rempli, des le 1" juillet 1975, par M. Kurt Ensner, ingenieur diplöme, presentement chef
de l'economat, ä Bale.

II. Planification et etudes

Quelques exemples suffiront pour illustrer la diversite des etudes et des travaux de planification effectues.

Etat-major Le conseil d'administration et la direction generale durent aborder des problemes de structure au cours
d'entreprise de plusieurs seances. A cet effet, I'institut d'organisation industrielle de l'Ecole polytechnique de Zurich

leur avait fourni des rapports d'expertise et ils disposaient des resultats d'etudes emanant des services.
La premiere mesure de reorganisation a ete appliques le 1,r janvier 1974. II s'agissait du regroupement
des secteurs production et vente au sein du deuxieme departement et de la redistribution de deux autres
divisions. De plus, le 24 octobre, le conseil d'administration a decide qu'un etat-major d'entreprise subor-
donne ä la direction generale entrerait en fonction le 1" avril 1975 (v. organigramme, p. II).

L'etat-major d'entreprise a pour mission de suggerer, d'encourager, de coordonner et de surveiller les

travaux de planification et les etudes dans le rayon des CFF; il centralise en outre la fourniture de services
interessant l'ensemble des secteurs. Ses principales attributions sont les suivantes:

- assurer le deroulement normal de la planification d'ensemble ä long terme et des planifications sectorielles

- planifier et coordonner des etudes et des projets interdisciplinaires conjointement avec les autres services

- verifier l'application et les resultats des decisions de la direction generale

- etudier, mettre au point et faire appliquer des moyens et methodes modernes en matiere de gestion

- elaborer et tenir ä jour les directives concernant le deroulement des activites; conseiller et assister les

services ä propos de l'organisation fonctionnelle du travail

- planifier, coordonner et mettre en ceuvre le traitement electronique de l'information; elaborer, instituer
et gerer des systemes d'information tout en pourvoyant ä la continuite de leur fonctionnement.

Dans l'accomplissement de ses täches, l'etat-major d'entreprise doit cooperer avec les autres divisions
dans toute la mesure possible, ce qui implique des modes d'organisation souples lui attribuant surtout
une fonction dirigeante. Comme il doit aussi reunir, depouiller et tenir pretes des donnees numeriques,
la division de l'organisation et de l'informatique lui est rattachee.

Traitement
älectronique de
l'information et
systöme C.O.M.

L'ensemble electronique de gestion (E.E.G.) des CFF installs dans le bätiment nord du Bollwerk, ä Berne,
s'est enrichi au cours de l'exercice d'un second ordinateur ä haute performance du type 360/65. L'augmen-
tation de la capacite de memoire ainsi obtenue permettra de nouvelles applications de l'E.E.G., au fur et ä

mesure de l'achevement des etudes.
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Dans le traitement electronique des donnees, la transcription des resultats sur papier est fort coüteuse et
souvent difficile ä certaines epoques. Pour maitriser un flot d'imprimes devenant de plus en plus envahissant
avec la multiplication des travaux, il a fallu completer les imprimantes rapides de l'E.E.G. par un Systeme
appele C.O.M. (Computer Output on Microfilm). Le procede permet de reporter directement, ä tres grande
vitesse, les resultats de la bände magnetique non plus sur papier, mais sur un film photographique
(microfiches). Lors de l'impression des donnees, la reproduction du formulaire correspondant est projetöe ä

travers une diapositive. Une microfiche de la grandeur d'une carte postale contient environ 400 documents
de format A4, reduits quarante-deux fois, si bien que toute la statistique des transports de la clientele,
l'ensemble des listes des wagons achemines ou la totalite des fiches de personnel concernant les retraitös

peuvent etre classes en bon ordre dans un tiroir, ä portee de la main. L'utilisateur consulte les microfiches
au moyen d'un lecteur. II est possible de tirer en quelques secondes une copie d'un document determine

sur un papier de grandeur normale, gräce ä un lecteur-reproducteur. Lorsque plusieurs personnes utilisent
les memes documents, les microfiches originales sont multipliees ä l'aide d'un appareil special.

Dispositifs Parmi les preoccupations majeures des CFF figure la recherche d'une securite d'exploitation optimale,
de coritröle des trains qui ne soit nullement alteree par les mesures visant ä rationaliser le service ou ä renforcer le potentiel de

de marchandises transport. En l'occurrence, les wagons ä marchandises soulevent des problemes particuliers. D'une part,
ils sont soumis ä des sollicitations d'autant plus severes que leur capacite est mieux utilises et que leur
vitesse augmente. De l'autre, les possibilites de contröler les convois en marche s'amenuisent, car des trains
de plus en plus nombreux circulent sans personnel d'accompagnement, tandis que les tronpons dont les

aiguilles et les signaux sont telecommandes representent une portion croissants du reseau. Afin que cette
reduction des moyens de surveillance n'empeche pas de remedier ä temps aux avaries et aux defauts lourds
de consequences - sur les trains de marchandises en premier lieu, mais aussi, le cas echeant, sur ceux du

service des voyageurs-les CFF experimentent actuellement une serie de dispositifs qui observent les convois
en marche: cameras de television, detecteurs de boites chaudes, de freins non desserres et de mepiats,
portiques de controls du gabarit, appareils de mesure de la charge par roue. Une fois bien reglös, ces

equipements seront repartis en des points determines.

Les installations de television doivent servir avant tout ä mettre en evidence certaines irregularites visibles
seulement sur les vehicules en mouvement (paquets de ferraille qui tressautent, bois mal arrimes qui
roulent sur le plancher du wagon, bäches flottantes, portes battantes).

L'utilite d'un appareil conpu pour deceler les echauffements anormaux de boites d'essieu est indubitable,
car ce genre d'incident n'a pas disparu, bien que les boites ä palier lisse aient ete remplacees sur la plupart
des wagons europeens par des boites ä rouleaux. Ladite anomalie risque de provoquer par exemple la rupture
d'une fusee d'essieu, suivie ordinairement d'un deraillement avec toutes ses consequences. La technique
utilisee repose sur le captage et Interpretation des rayons infrarouges emis par les boites anormalement
echauffees ou dejä surchauffees. A la fin de l'annee, le dispositif d'essai monte en avril 1974 entre Flüelen

et Altdorf avait Signale des boites chaudes sur huit wagons, qui purent ainsi etre differes pour les reparations.

La mise en service de locomotives toujours plus puissantes ne fait que mieux apparaitre la necessite de

depister les freins mal desserres, car il importe d'eviter le patinage des roues, qui engendre des mepiats

sur les surfaces de roulement, de meme que le frottement prolonge des sabots de frein, qui aboutit ä un

echauffement rapide du bandage et de la roue entiere. Les mepiats martelent le rail d'unefapon tres bruyante.
De plus, ils produisent des secousses et des chocs prejudiciables ä la fois au vehicule, ä son chargement
et ä la voie. Un bandage echauffe peut se deplacer, se detacher de la roue ou se rompre, ce qui provoque
un deraillement. La detection des freins non desserres etant fondee sur le meme principe que celle des

boites chaudes, il a suffi de completer de maniere appropriee le dispositif installe entre Flüelen et Altdorf.

Les portiques de contröle du gabarit surveillent le profil d'encombrement des vehicules et de leurs charge-

ments; ils signalent immediatement toute penetration des obstacles dans l'espace libre dölimite par le ga-
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barit. La technique mise en oeuvre consiste ä envoyer sur un miroir reflechissant des rayons lumineux
invisibles, de la gamme des ondes infrarouges. Ces rayons, emis par de rarseniuredegallium.formentdix relais
photo-electriques le long du gabarit des vehicules. Lorsque I'un d'eux est effectivement intercepts, I'alarme
est declenchee et enregistree dans un poste d'annonce. Un portique a ete place ä titre d'essai entre Sisikon
et Flüelen.

La detection, sur les convois en marche, des ecarts anormaux entre charges par roue ou, le cas echeant,
entre charges par essieu, compte tenu des effets dynamiques, est de premiere importance. Sur les wagons
de grande rigidite qui, ä I'etat non charge, n'epousent pas les gauches de la voie, il suffit d'une minime
deformation du chassis pour qu'un deraillement risque de se produire. II en va de meme des depiacements
du chargement qui surviennent en cours de route. Les appareils de pesage doivent etre capables de de-
celer et d'enregistrer, sur les trains dont la vitesse est comprise entre 40 et 60 km/h, les inegalites de charge
entre les roues du meme essieu et les charges par essieu excessives. Alors que le probleme du pesage
electronique proprement dit est resolu, la methode et l'appareillage ä utiliser pour le depouillement du
resultat et pour le declenchement de I'alarme sont encore ä I'etude.

Tout en ne constituant pas un danger immediat, les meplats exercent, nous I'avons vu, une action nefaste
sur les vehicules, les chargements et la voie. Le depistage des freins non desserres permet d'ailleurs d'en
eliminer la cause premiere, si bien que la mise au point de detecteurs de meplats, qui se poursuit, n'est pas
des plus urgentes.

L'un des objectifs lointains des CFF est d'integrer ces dispositifs de contröle dans les installations de
securite proprement dites. Tout convoi dont un element laissera ä desirer sera des lors arrete automatique-
ment dans une gare prevue ä cette fin et equipee pour la reparation des avaries dangereuses.

III. Collaboration internationale

L'Union internationale des chemins de fer (UIC), avec ses commissions et ses groupes de travail, a ete une
fois de plus la tribune privilegiee de la cooperation internationale.

A la presentation, en 1973, d'un plan directeur du chemin de fer de I'avenir a fait suite, au sein de la

commission de recherche prospective, une nouvelle reflexion sur une premiere definition du nouveau reseau

europeen. Dans un premier temps, cet organisms a reuni les elements qui permettront de degager les

possibilites devolution ä long terme du chemin de fer ä I'echelon continental et d'en tirer des orientations

pour la planification. Pour mener ä bien cette täche, il fallut d'abord analyser les tendances actuelles de

1'evolution au sein meme des reseaux ainsi que la situation de la demands et de la concurrence dans les

differents domaines du marche des transports. II etait en outre necessaire d'evaluer le röle de la fonction
de transport dans la societe future, les tendances de la politique pratiques en la matiere dans l'Europe de

l'Ouest et de I'Est ainsi que les perspectives ouvertes par les nouvelles techniques.

Ces travaux ont montre que la creation d'un systems ferroviaire europeen homogene pour I'acheminement

rapide des transports de masse suppose non seulement une etroite collaboration entre les reseaux d'Etat,
mais la poursuite des efforts de normalisation, de rationalisation et d'automatisation. II incombe aussi ä tous
les membres de l'UIC de convaincre leurs gouvernements, les institutions internationales interessees et le

grand public de l'importance des chemins de fer pour la societe, non sans preciser les objectifs communs
qu'ils se sont fixes et les moyens indispensables pour les realiser.

Le souci de preparer I'avenir du chemin de fer n'a pas empeche les reseaux de se heurter au jour le jour ä

de nombreuses et serieuses difficultes qu'il a fallu surmonter. Par exemple, les obstacles rencontres dans

I'acheminement des marchandises ä destination de I'ltalie ont fait concerter ä bref delai un plan de transport

couvrant ä peu pres toute l'Europe, pour adapter l'afflux des wagons ä la capacite d'acceptation des
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Chemins de fer italiens de l'Etat et parer ainsi ä de nouveaux embouteillages. Le probleme ne pourra toute-
fois etre bien resolu que par un accroissement de la capacite du rail ä I'aide d'investissements, ce qui est
une affaire de longue haleine. A court terme, il s'agit d'assurer I'utilisation optimale du potentiel existant,
afin de limiter le plus possible les pertes des reseaux. La Conference europeenne des horaires des trains
de marchandises, siegeant ä Florence, a decide qu'il y avait lieu de poursuivre les travaux en vue de la

conclusion d'un nouvel accord sur la planification du trafic vers I'ltalie, etant entendu que les courants
doivent etre regies sur le plan europeen.

Les nouvelles conventions ferroviaires internationales relatives au transport des voyageurs et des bagages
(CIV) et des marchandises (CIM) sont entrees en vigueur le 1'r janvier 1975. Le Comite international des

transports par chemins de fer (CIT) a acheve au cours de I'annee consideree la revision et la reedition des

documents assurant l'application uniforme des deux conventions.

Le 1*r septembre a ete mis en place un groupe de projet charge d'examiner s'il serait possible de creer un

reseau international de telegestion ferroviaire.

La mise en service de I'attelage automatique etant prevue pour 1985, un inventaire detaille des vehicules ä

transformer a ete etabli, de maniere ä faciliter la solution des problemes de flnancement poses par la mise

en oeuvre de ce grand dessein. Au terme d'une consultation, il est apparu que la plupart des reseaux d'Etat
souhaitent que l'introduction du nouvel attelage soit reglee par un accord interetatique.

La Conference europeenne des horaires des trains de voyageurs (CEH) s'est reunie en septembre ä Helsinki,
sous la presidence de M. Karl Wellinger, directeur general, pour arreter les horaires internationaux des

annees 1975 ä 1977. En seance pleniere, elle a traite les affaires courantes et adopte, en vue d'une modification

eventuelle de I'heure legale (heure d'ete), une resolution invitant les gouvernements ä faire en sorte

que tout changement de cet ordre coincide avec le debut et la fin de la periods d'horaire.

La Conference europeenne des services directs, qui est l'organe superieur de l'Union internationale des
voitures et fourgons (RIC), a fixe la composition des trains de voyageurs pour l'horaire de 1975 ä 1977. Elle

a en outre decide de relever le taux de remuneration du kilometre-essieu d'environ 28 pour cent ä compter
du 1*r juin 1975 et de proceder, ä partir de cette date, ä un recensement separe des services reguliers et
extraordinaires. La communaute des wagons EUROP a dejä augments les redevances de location pour les

wagons de 27 pour cent le 1" juillet 1974.

IV. Personnel

Affaires gönärales De meme que les annees precedentes, plusieurs services ont travaille dans des conditions difficiles, dues
et effectifs au manque de personnel. Cependant, au cours du second semestre, le net recul du trafic et le revirement

qui s'est amorce sur le marche de I'emploi ont contribue peu ä peu ä detendre sensiblement la situation.
A fin 1974, une veritable penurie de main-d'ceuvre n'en subsistait pas moins dans certains services tels que
ceux de la manoeuvre, en particulier dans les grands centres. Sur le plan general, I'effectif moyen s'est
modestement accru de 52 agents d'une annee ä I'autre, tout en restant inferieur de 1447 unites au chiffre
record de 1964. Le tableau de la page 17 montre qu'ä la faveur des mesures de rationalisation, liees au

demeurant ä de grands investissements, les Chemins de fer federaux ont pu faire face, sans engager beau-

coup de monde, tant ä la forte augmentation du trafic enregistree depuis 1965 qu'ä l'abaissement ä 44 heures
de la duree du travail hebdomadaire.

La Ville fed6rale et sa nouvelle gare
La nouvelle gare de Berne, dont la construction avait däbutä le 29 mai 1957 par une petite cärämonie officielle, a ätä inaugu-
r6e le 25 mai 1974, soit dix-sept ans plus tard, par une fete populaire digne de l'ävänement.
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La moyenne annuelle des effectifs a ete la suivante:

Champ d'activite 1974 % 1973 %

Direction et administration: personnel de la direction generale et
des directions d'arrondissement 3 939 9,4 3 755 9,0
Gares: chefs de gare, commis et employes d'exploitation, personnel
feminin, etc. 19 596 46,7 19 725 47,0
Traction: mecaniciens de locomotive, ouvriers professionnels de

depot, visiteurs, etc. 5 048 12,0 4 917 11.7

Accompagnement des trains: chefs de train, controleurs, etc. 3 003 7,2 3 000 7,2

Surveillance et degagement de la voie: personnel du service des
barrieres et des lignes 917 2,2 1 015 2,4

Entretien des installations et appareils: personnel des services des
travaux, etc. 4183 9,9 4 155 9,9

Entretien du materiel roulant: chefs ouvriers, specialistes des
ateliers principaux et des depots 3 713 8,9 3 758 9,0

Production et distribution du courant: personnel des usines elec-
triques et des sous-stations 210 0,5 217 0,5

Autres agents, y compris le personnel de la navigation sur le lac
de Constance 1 361 3,2 1 376 3,3

Total 41 970 100,0 41 918 100,0

Les bureaux des chefs de district (122 agents), qui relevaient naguere du secteur«entretien des installations»,
figurent depuis 1974 sous «direction et administration».

Apres que les Chambres eurent vote, le 4 octobre, la loi instituant des mesures destinees ä ameliorer les
finances de la Confederation, le Conseil föderal a ordonne un blocage general des effectifs de personnel,
qui sera absolu du 1" janvier 1975 ä fin 1977. En 1978 et en 1979, leur taux de croissance annuel pourra etre
d'un demi pour cent au plus. Pour les Chemins de ferfederaux, la reference de base est constitute par le

nombre des agents reellement occupes en 1974. Des derogations sont admises dans certaines circonstances
pour les services de Sexploitation pris au sens large du terme, quand il s'agit de collaborateurs soumis ä la

loi sur la duree du travail.

II importe des lors plus que jamais de faire preuve de rigueur dans la gestion du personnel, d'adapter cons-
tamment les effectifs aux variations du trafic, de porter ä un niveau optimum l'efficacite des täches
administratives et d'epuiser toutes les possibilites de rationalisation. L'obligation de disposer dösormais de

collaborateurs relativement polyvalents pose de nouvelles exigences en matiere de formation. II sera en

outre necessaire de developper les mesures de recyclage.

La structure defavorable de la pyramids des äges du personnel se repercute sur la planification des effectifs.
Durant des annees, voire des decennies, la situation economique a suscite un rythme d'engagements
irregulier, notamment dans le secteur ouvrier, d'oü un vieillissement accru. Afin de completer leur systems
de gestion de base de donnees concernant le personnel et d'avoir un point de depart pour la planification,
les Chemins de fer federaux ont demands ä un institut universitaire une etude prospective sur les besoins
de recrutement.

Apres l'essai tente avec succes en 1973 ä la direction du Ier arrondissement, ä Lausanne, ainsi que dans

quelques divisions de la direction generale, l'horaire de travail mobile a ete etendu provisoirement ä tous les

services administratifs.

La commission des primes a examine 156 propositions d'amelioration. Les services competents en ont
retenu 76 (48%), ce qui a donne lieu au versement de recompenses representant au total 49 200 francs.
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La prime la plus elevee qui ait ete versee ä un fonctionnaire fut de 5000 francs. Des economies appreciates
sont realisees grace ä ces suggestions.

Instruction Les cours de chefs, organises en vue du perfectionnement systematique des cadres de tous les echelons,
du personnel sont d'une grande utilite pour les organes de commandement, qui n'ont pas la täche facile. Cinq cents

agents ayant de nouveau beneficie d'un tel complement d'instruction dans l'annee, le nombre de ceux qui
ont acquis une veritable formation de chef depuis 1959 est passe ä 3500. Les cours de base sont suivis deux
ans plus tard de colloques speciaux, lors desquels un controls d'efficacite est opere moyennant un echange
de vues raisonne sur les experiences faites par les interesses. Les problemes inherents ä la conduite du

personnel y sont en outre examines ä fond. L'enseignement de I'economie d'entreprise dispense depuis
1973 a ete poursuivi et assorti d'un cours d'economie politique.

La formation et le perfectionnement professionnels continuent de se developper dans les autres secteurs.
A ces deux niveaux, il a fallu etablir, d'apres les methodes didactiques modernes, des plans d'enseignement
adaptes aux exigences de la fonction et preciser les objectifs de la formation et de I'apprentissage. Par
exemple, diverses innovations ont contribue ä intensifier la preparation du personnel feminin occupe
dans les bureaux de renseignements, les bureaux de tourisme et les recettes voyageurs. Le service psycho-
logique de la division du personnel s'est en outre occupe specialement des enseignants et des instructeurs.
Pour la premiere fois, un seminaire a ete organise ä l'intention de ceux du service de la traction.

Le service psychologique a procede ä 2300 appreciations comportant un diagnostic d'aptitude. Ce chiffre,
en augmentation de 20 pour cent sur celui de 1973, reflete le changement intervenu sur le marche de I'emploi.
Pour mieux departager les candidats, il a ete necessaire de modifier quelque peu les epreuves de selection.

La planification du centre de formation CFF a progresse. Apres la mise au point du plan d'amenagement
des locaux, un concours public d'idees a ete lance au milieu de l'annee et a suscite un vif interet. Le jury
se prononcera au printemps de 1975, puis un concours restreint de projets sera ouvert.

Prövoyance sociale Quelque quatre cents nouveaux appartements ont ete mis ä la disposition du personnel des Chemins de fer
federaux par des cooperatives d'habitation de cheminots. A I'heure actuelle, plus de soixante de ces organis-
mes gerent environ 7000 logements.

II existe dans I'entreprise trente-cinq restaurants pour le personnel. Malgre les nouveaux prix des repas et
des boissons, leurs comptes se soldent toujours par un deficit, qui doit etre couvert par les CFF. Les diverses

ameliorations apportees ä l'amenagement et au fonctionnement des anciens etablissements visent ä

une rationalisation optimale de l'exploitation.

Les sept assistantes sociales et les trois collaborateurs charges de venir en aide aux toxicomanes vouent
toujours une grande attention aux mesures de prevoyance et d'aide. D'une maniere generale, le service
social se preoccupe de deceler ä temps les causes de detresse et d'attaquer le mal ä la racine. La caisse et
le fonds de secours, tout comme les services de prets, sont ä la disposition des agents dont le budget est
desequilibre par les incidences financieres d'une maladie ou par d'autres circonstances.

C'est ici le lieu de relater un temoignage de reconnaissance exceptionnel. Madame veuve Julie Schaefer-
Bing, decedee le 6 avril 1972 ä Muralto, a en effet legue sa fortune de 2,6 millions de francs au personnel des
Chemins de fer federaux pour l'amenagement d'un centre recreatif. Elle a voulu ainsi remercier les agents
pour la qualite du service dont eile a beneficie. Avec l'accord de la direction generale et des associations

Une cinquantaine de jeunes gens sont recrutös chaque ann£e pour le service de la voie. Au cours d'un apprentissage
de deux ans, ils s'initient ä la profession de monteur de voies et apprennent ä manipuler un grand nombre de machines
et d'appareils.
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du personnel, la gestion de la succession a ete confiee, le 1" novembre, ä une fondation de droit public
dependant des CFF. Le conseil de cette institution est forme de delegues du personnel et des Chemins
de fer federaux. Le conseil d'administration et le personnel ont pris connaissance de ce legs genereux avec
un sentiment de gratitude.

Prevention Le service de prevention des accidents s'est applique ä generaliser le port des divers equipements protec-
des accidents teurs parmi les agents occupes sur la voie ou dans ses abords. L'Union internationale des chemins de fer

(UIC) a charge les CFF de preparer une serie de diapositives sonorisees sur l'emploi des equipements
individuels, qui constituera un materiel didactique moderne pour tous les reseaux affilies. Apres I'entree
en vigueur de l'ordonnance d'execution de la nouvelle loi sur le commerce des toxiques (loi sur les toxiques),
une documentation adequate a ete distribute aux services. Un grand nombre d'installations ont ete examinees

lors de frequentes inspections, parfois ä la demande des interesses. La plupart des ameliorations
requises pour accrottre la securite du travail ont dejä ete faites.

Assurances A la fin de I'exercice, la caisse de pensions et de secours comprenait 34 716 assures (1973: 34 512) et 3305

deposants (3099). Les gains assures representaient 656,8 millions de francs (634,4). Les prestations servies
aux 19 582 (19 744) beneficiaires enregistres en fin d'annee se sont chiffrees par 148,4 millions (148,3). Le

1er janvier 1975, I'assurance a ete modifies en fonction de la huitieme revision de I'AVS, deuxieme etape.
Afin que la relation entre les montants encaisses avant et apres la mise ä la retraite ne soit pas trop faussee

par le relevement des rentes A VS, il a fallu reajuster la reduction de coordination. L'allocation de rencherisse-
ment et l'indemnite de residence sont desormais aussi assurees, du moins en partie.

A fin 1974, la caisse maladie de I'entreprise comptait au nombre de ses affilies 42 767 hommes (42 782),

15 223 femmes (14 856) et 10 049 enfants (9802). Les recettes de I'exercice se sont elevees ä 40,9 millions
de francs (36,0) et les depenses ä 37,8 millions (33,9). Fort heureusement, les prestations n'ont pas augments
de maniere demesuree, si bien que les cotisations, dont le tarif avait ete modifie au milieu de 1973, ont
permis de couvrir les charges et meme d'enregistrer un solde actif de 3,1 millions de francs (2,1). De plus
amples details sur les assurances du personnel figurent dans les rapports annuels des institutions speciali-
sees.

Service medical Pour la premiere fois, les elements de la statistique de la morbidite du personnel ont ete traites sur ordina-
teur. Le cahier des charges pour la programmation des travaux exigeait notamment que les resultats puissent
etre compares avec les chiffres anterieurs. Les nouvelles informations permettent d'analyser par canton,
langue maternelle, nationality, etc., les absences du personnel pour cause de maladie, de breve indisposition,

d'accident du travail et d'accident non professionnel.

II sera possible dorenavant d'etablir des paralleles plus stricts entre les services, de tenir compte de l'äge
des malades dans les statistiques et, partant, d'en tirer des conclusions plus fondees. La morbidite moyenne
s'inscrit pour 1974 ä 16,00 jours par agent, Chiffre qui ne s'ecarte guere de celui de ces cinq dernieres annees
(15,55 jours de 1969 ä 1973).

Les resultats des campagnes de vaccination facultative contre la grippe etant encourageants, l'experience
a ete renouvelee dans le courant de l'automne 1973. Plus de 7000 agents repondirent ä l'appel. Apres la

petite epidemie qui a sevi en Suisse de fevrier ä avril 1974, le depouillement de la statistique des absences
a confirme l'efficacite de la mesure prophylactique. Une plus grande participation serait des lors souhaitable.
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